

Mutterkuhhaltung im Berggebiet – Praxisbericht

Holding suckler cows in mountain areas – practical experience report

Hansjörg Landmann^{1*}

Hansjörg Landmann ist 43 Jahre alt und nunmehr seit 15 Jahren Mutterkuhhalter. Er ist verheiratet und hat drei Kinder.

Der „Ensmannhof“ in Oberndorf bei Kitzbühel ist ein biologisch wirtschaftender Ein-Mann-Betrieb mit Grünland, Wald und einer Alm auf 1.100 m Seehöhe. 1995 sah der Betriebsleiter keine Zukunft in der Milchwirtschaft und stellte auf Mutterkuhhaltung um. Die Gründe dafür waren hauptsächlich die Alpung, das Kontingent und die Wachstumsmöglichkeit, aber auch die kürzere Arbeitszeit und die damit verbundene höhere Lebensqualität. 1997 baute er einen neuen Stall mit Außenklima und Tretmist.

Um die hoch gesteckten Qualitätsziele zu erreichen, gibt es drei Haupteinflussfaktoren: Die Rasse, die Fütterung und das Management.

Die Mutterrasse muss zum Standort passen, wobei Zweinutzungsrassen für die Jungrindproduktion ideal sind. Die Vatterrasse sollte eine möglichst frühreife Fleischrasse sein.

Die Fütterung erfolgt leistungsangepasst, wobei nur Ballen (Heu und Silo) gefüttert werden. Nach dem Abkalben und in der Trockenstehzeit ist sie extensiv.

Die Vermarktung erfolgt direkt oder über die Qualitätsprogramme der Tiroler Vieh Marketing.

Hansjörg Landmann is 43 years old and suckler cow holder for 15 years. He is married and has 3 children.

The “Ensmann” farm in Oberndorf near Kitzbühel ist a biological one-man-business with grassland, forest and an alp on a sea level of 1,100 m. In 1995, he has not seen any future in the production of milk. This was why he changed his farm to suckler cows. The reasons for that change were mainly the alp, the milk quota and the possibility for growth. Moreover, he expected a higher level of life quality because of lower working hours. 1997 he built a new stable with surrounding climate and step dung.

To reach the highly chosen quality goals, there are three main influence factors: the breed (genetics), the feeding and the management.

The breed of the suckler cow has to fit the location. Dual purpose breeds are ideal for producing suckler calves. The race of the bull should be an early maturing meat breed.

The feeding regime has to fit the performance of the cow. Only balls of hay and silage are fed. In the dry period of the suckler cows and after calving, feeding is quite extensive.

Suckler beef is sold by direct marketing or through the quality programs of the Tiroler Vieh Marketing.

¹ Römerweg 31A, A-6372 Oberndorf in Tirol

* Ansprechpartner: Hansjörg Landmann